

P R E M I E R E

P A R T I E

INTRODUCTION.

Cette première partie de notre étude sera relativement brève.

Nous avons eu pour objectif de rappeler brièvement le contexte historique de l'époque.

Un premier chapitre reprendra les principaux événements de la guerre depuis le début du conflit jusqu'au 11 novembre 1918 , tant dans le monde qu'en Belgique.

Dans un second chapitre , nous verrons comment Le Havre, cette ville portuaire de la Manche , accueillit , le 13 octobre 1914 , le gouvernement belge chassé par l'ennemi et comment , petit à petit , s'établit dans cette terre d'asile une véritable colonie belge.

Ceci nous permettra de mieux situer "Le bureau documentaire belge" et "les déportations des travailleurs" qui feront l'objet des autres parties de cette étude.

BREF HISTORIQUE DE LA GUERRE 1914-1918

Ce mois d'août 1914 fut un mois fatidique pour l'Europe. C'est avec lui que s'acheva l'une des périodes les plus paisibles qu'ait connue le vieux continent.

L'une après l'autre, diverses puissances allaient être entraînées dans un conflit qui pour la première fois porta le nom de "guerre mondiale".

Cette guerre laissera derrière elle huit millions et demi de morts. Quatorze millions et demi de civils seront aussi les victimes des épidémies, des massacres et de la famine.

Il ne nous appartient pas, et cela n'est pas dans nos intentions, de donner ici un historique complet de ce bouleversement qui transforma profondément une société ; mais il nous semble cependant intéressant de reprendre quelques-uns des événements les plus importants, à la fois en Europe et en Belgique, et cela, afin de permettre au lecteur de pouvoir, par la suite, situer historiquement les événements dont nous parlerons.

Voici donc, le plus succinctement possible, ce que fut cette première guerre mondiale.

DANS LE MONDE

Les causes du conflit sont multiples. Parmi les plus importantes, nous pourrions retenir l'opposition entre la "Triplice" (Allemagne, Autriche, Italie) et la "Triple Entente" (Angleterre, France, Russie), la rivalité économique et navale entre l'Angleterre et l'Allemagne et aussi, le "Pangermanisme" déjà bien ancré de l'Allemagne : "Deutschland über alles".

Le prétexte : il est connu ; l'attentat de Sarajévo, capitale de la Bosnie, le 28 juin 1914. François-Ferdinand, héritier d'Autriche et sa femme y sont assassinés par des agitateurs nationalistes, les Panserbes.

L'Autriche-Hongrie accuse la Serbie de l'attentat et lui déclare la guerre le 28 juillet 1914.

L'engrenage des alliances se met alors en marche.

La Russie ordonne la mobilisation générale.

Le 1er août, l'Allemagne déclare la guerre à la Russie et le 3 août, à la France.

Le 4 août, elle viole la neutralité belge et lui déclare également la guerre.

L'Italie reste neutre et l'Angleterre vient au secours de la France et de la Belgique.

Du 4 au 16 août, la défense de Liège retarde l'exécution du plan allemand. Le 16 août, l'armée belge se replie sur Anvers. La Belgique est occupée, sauf un petit territoire derrière l'Yser.

Du 6 au 17 septembre, c'est la bataille de la Marne. Joffre brise l'élan de l'envahisseur et arrête ainsi son avance vers Paris.

Les fronts alliés et allemands s'étendent jusqu'à la mer du Nord.

De novembre 1914 à 1917, l'Europe vit une guerre d'usure, une guerre de tranchées.

En 1914, le Japon se joint aux alliés, et en 1915, l'Italie fait de même.

En 1915 toujours, du côté russe, l'Allemagne remporte des victoires, mais s'arrête aux plaines.

En 1916, les forces navales allemandes sont vaincues par la flotte anglaise dans la bataille du Jutland.

C'est en février 1916 que l'Allemagne déclenche la fameuse offensive contre Verdun, défendue par Pétain. En 1916 encore, les Russes anéantissent l'armée autrichienne. La Roumanie se joint aux alliés, avec pour conséquence d'être envahie par les troupes du pacte germanique. La Russie, épuisée, est agitée par des troubles sociaux.

Le 1er février 1917, l'Allemagne déclare la guerre illimitée par l'utilisation maximum des sous-marins. Le 2 avril, les Etats-Unis entrent en Guerre au côté des alliés.

La paix de "Brest-Litovsk" survient le 3 mars 1918, mettant ainsi fin à la lutte sur le front oriental. La guerre entre dans sa phase finale : les allemands lancent des offensives désespérées.

Le 18 juillet 1918, le général Foch, chef suprême des alliés, déclenche une contre-offensive. C'est le débarquement américain. Le 5 octobre, le gouvernement allemand demande la médiation du président Wilson.

Le 11 novembre 1918, l'armistice est signée à Rethondes dans la forêt de Compiègne.

EN BELGIQUE

Reprenons maintenant un peu plus en détails, le déroulement des événements dans notre pays.

Le 29 juillet 1914, la Belgique alarmée, ordonne la mise de l'armée sur pied de paix renforcée et le 31 juillet, elle déclare la mobilisation générale. Le 4 août, la frontière est violée par les troupes allemandes.

Commence alors une des premières phases de la guerre : la défense de la position fortifiée de Liège.

Le général Leman refuse catégoriquement le passage des allemands.

Le 6 août, les premiers obus tombent sur Liège. La cité ardente résistera jusqu'au 17 août, quand tomberont les derniers forts la défendant.

Entretiens, l'armée belge se retire sur la Gette, première ligne de défense naturelle, prolongée par le cours de la Meuse entre Namur et Givet. Cette position a un double avantage : elle protège la capitale et évite d'être coupé de la base, Anvers, où se trouvent vivres, ravitaillements et munitions et où le gouvernement belge doit pouvoir se retirer.

Le 17 août, la reine et les ministres quittent Bruxelles pour Anvers et le 18, les allemands passent la Gette.

Le 19 août, l'armée belge se porte sur une nouvelle ligne de défense naturelle : la rive gauche de la Dyle. Le même jour, les allemands pénètrent dans Louvain.

Le lendemain, le 20 août, à 11 heures du matin, les hussards entrent à Bruxelles.

La région entre Charleroi et Namur, sur la Sambre, tient toujours le coup. Le 24 août, les allemands passent la Sambre et le 25, c'est la chute de Namur.

L'armée belge se retire sur la position fortifiée d'Anvers.

Le 28 août, l'Autriche déclare la guerre à la Belgique. Les allemands se dirigent maintenant sur Malines. Termonde et Alost tombent successivement et le 27 septembre, Malines est occupée.

Le 29 septembre, le gouvernement décide que la place d'Anvers sera défendue désormais par les troupes de forteresse

exclusivement, et que l'armée de campagne se retirera sur la rive gauche de l'Escaut.

Le 7 octobre, les membres du gouvernement quittent Anvers pour Ostende. Le 9 octobre, les allemands entrent dans la ville et les troupes restantes sont faites prisonnières.

Le 14 octobre, l'ennemi occupe Gand et le 15, Bruges.

L'armée belge est maintenant sur l'Yser.

La suite de la guerre se déroule essentiellement dans les tranchées.

Depuis le 16 octobre, les allemands affluent vers l'ouest. Leur objectif est Calais. Ils tenteront vainement, en quatre batailles de l'atteindre, cet objectif : sur l'Yser, contre les belges et quelques troupes françaises ; à Arras, contre les français, à la Bassée, contre l'armée anglaise et à Ypres à nouveau, contre les anglais.

Ces quatre batailles se déroulent entre le 16 octobre et le 17 novembre 1914. Les allemands y perdront 250 mille hommes.

Le 25 octobre, l'armée belge est épuisée. On décide d'inonder le pays bordant l'Yser.

Le 29 octobre, on ouvre les vannes à Nieupoort. L'eau atteint Ramschappelle, puis Dixmude, le 2 novembre.

La suite est une succession quasiment ininterrompue de combats, bombardements, raids aériens, attaques et contre-attaques, sur tout le front, entre les armées belges, françaises et anglaises et l'armée allemande.

Le 28 septembre 1918, c'est le début de la grande offensive en Flandre : belges et anglais attaquent entre Dixmude et Wulverghem. Les allemands commencent à reculer petit à petit : Le 16 octobre, ils se retrouvent sur la ligne Thourout-Ingelmunster ; le 17 octobre, ils évacuent Ostende Tourcoing, Roubaix, Lille et Douai ; le 19 octobre, c'est

le tour de Bruges, Thielt et Courtrai.

Le 1er novembre, les allemands se retirent derrière l'Escaut et reculent vers Gand.

Le 11 novembre, les alliés entrent à Gand.

L'armistice est conclu à 11 heures, le 11 novembre 1918.

Ainsi se termine la guerre en Belgique. Les soldats ont pataugé dans la boue des tranchées, jusqu'à la fin.

Ils ont vécu quatre années de martyre, dans des conditions inhumaines.

Mais la population, elle aussi, a souffert : de par la "raison de guerre", les allemands ont incendié les immeubles, anéanti les moyens de production, assassiné et déporté des civils.

Si les témoins de ces événements sont de plus en plus rares, les très nombreux documents de cette période n'ont pas encore tous été répertoriés ni exploités complètement.

Dans ce mémoire, nous nous proposons donc, d'une part, de décrire un organisme dont le but était de rassembler le plus de documents possibles en rapport avec la guerre et d'autre part, de réaliser nous même une analyse de certains de ces documents.

INSTITUT SUPERIEUR D'ETUDES SOCIALES DE L'ETAT
rue de l'Abbaye 26 - 1050 Bruxelles

SECTION : BIBLIOTHECAIRES - DOCUMENTALISTES

LE BUREAU DOCUMENTAIRE BELGE
AU HAVRE PENDANT LA GUERRE 1914-1918

Application pratique de la documentation du Bureau :
les déportations de travailleurs belges
pendant la durée de la guerre

Tome 1